



► 14 Abril, 2016

MARÍA JOSÉ OBELLEIRO ■ Coordinadora de la Fundación Secretariado Gitano

“Las personas gitanas se ven en la televisión y sencillamente no se reconocen”

“Dicen que solo tienen un rey, que es Felipe, que no tienen más monarcas que el resto”

S. R. ■ Pontevedra

Gelem, Gelem... (Anduve, anduve un largo camino). Arranca así el himno de los gitanos, un pueblo maltratado y perseguido hasta el horror que es parte irrenunciable de Europa, como recuerda el manifiesto del escritor Manuel Rivas que los romanes leyeron ayer en la celebración de su día internacional. “La población gitana en Pontevedra”, explica la coordinadora de la Fundación Secretariado Gitano, “básicamente son vendedores ambulantes y también trabajadores por cuenta ajena; normalmente viven en pisos, la mayoría en Monteporreiro”.

—**Varía el perfil si se extiende el foco a toda la comarca?**

—No tiene nada que ver, hay gitanos que viven en poblados chabolistas como puede ser O'Vao pero en general la mayoría no viven en chabolas. En general a nivel de toda Galicia si que hay algún poblado más, cada vez menos, pero la mayoría residen en viviendas normales e integrados perfectamente con el resto de la sociedad.

—**Afrontan problemas diferentes a los de los demás ciudadanos?**

—En realidad se enfrentan a la mayoría de los problemas que afronta la sociedad en general. El de la educación es uno de los principales problemas que se presentan, sobre todo porque tendría que haber una educación de calidad capaz de cubrir las diferencias sociales, contemplando la situación de partida de cada alumno a nivel general, no solo de los gitanos. Ellos no tienen referentes en la familia de personas que hayan estudiado, que realizasen estudios postobligatorios y una carrera, sobre todo sucede aquí en Galicia, en otras partes de España si que



María José Obelleiro en la fiesta de celebración del Día Internacional de los Gitanos. // Gustavo Santos

tienen esos precedentes, y todo eso hace que la familia no le de valor a la educación como le damos el resto de la sociedad.

—**En el caso de la mujer es un problema doble**

—Claro, es un problema añadido, y luego de cara al empleo las dificultades se multiplican por no tener estudios, por no tener la ESO que actualmente es fundamental para acceder a cualquier trabajo. Los padres que están buscando trabajo están más concienciados de que sus hijos tienen que tener la ESO porque comprueban que van a tener los mismos problemas que ellos en acceder al trabajo, es una cadena pero poco a poco se están dando cuenta porque los mercados cada vez van peor y tienen que buscarse la vida de otra manera.

—**Las tasas de abandono escolar**

FICHA PERSONAL

■ María José Obelleiro Pérez (Pontevedra, 1971) es coordinadora de la Fundación Secretariado Gitano en Pontevedra

de las niñas gitanas son altísimas ¿se reducen estos porcentajes?

—Hay que decir que cada vez hay menos abandono escolar pero si es verdad que las niñas tienen más dificultades porque se comprometen y esto hace que a veces dejen el colegio; con 16 años ya eres una mocita y no se ve bien que estés en el instituto, las familias no lo ven bien. Estamos ahí trabajando para que estos mitos vayan en descenso pero, bueno, es un trabajo que ha de ser poco a poco para que la comunidad se vaya concienciando. Ellos lo ven pero en ese tema toda la familia de al-

guna manera decide y todo eso hace que aún existan casos, pero cada vez es menos y ahí estamos para eso.

—**¿Ayudan programas de televisión que presentan compromisos a los 12 años como signo de pureza?**

—Claro que no, de hecho la campaña que hacemos este año el 8 de abril, porque en Pontevedra lo celebramos hoy (*por ayer*) pero el día de los gitanos es el 8 de abril, va dirigida a los medios de comunicación, la telebasura no es la realidad, decimos. La campaña va en contra de esos programas, de esos realitys que presentan una visión que no es auténtica, que es caracterizada, guionizada, un poco para reflejar los estereotipos que venden y eso por supuesto que perjudica totalmente a la comunidad gitana. Los gitanos ven la televisión y no se ven reflejados en esos programas que solo perjudi-

can a su pueblo.

—**Gitanas obsesionadas por el aspecto físico, padres extravagantes, bodas de precios astronómicos ¿usted ve algo así en su trabajo cotidiano?**

—Nada de todo lo que aparece en esos programas, tal y como se refleja en el vídeo de esa campaña, los gitanos no se ven reflejados. Las personas gitanas no se reconocen para nada en la televisión, sencillamente se ven y no se reconocen; me dicen yo en todos los años que tengo ni he visto una boda como esas ni cambio los muebles de mi casa todos los meses ni compro vestidos a todas horas. Claro que a ellos les gusta arreglarse y vestir bien, suelen ser muy presumidas aunque como en cualquier colectivo hay de todo, las que son presumidas y las que no, pero como a todo el mundo está claro que les gusta verse lo mejor posible pero para nada, para nada, su realidad tiene que ver con lo que aparece en esos programas, una visión que está totalmente guionizada y que lo único que hace es perjudicar.

—**¿Quienes se presentan como el rey o el príncipe de los gitanos representan a alguien?**

—Los gitanos dicen que solo tienen un rey, que es Felipe, antes el príncipe, y los demás no los reconocen, no reconocen otro príncipe, en este caso princesa, más monarcas que los que podamos tener el resto.

—**Si los realitys no ayudan casos como el de Sinaí Giménez deduzco que aún menos**

—Tampoco, desde luego no tiene nada que ver una cosa con la otra, él se llama así (*el líder del clan de Los Morones se autodenomina príncipe de los gitanos*) y si los gitanos no hablan no voy a hacerlo por ellos, pero está claro que ante estas noticias, igual que ante otras, hay que decir que no se puede generalizar y que aquí estamos para hacer una celebración, para festejar este día y divulgar este vídeo y para dejar claro que no todos los gitanos son iguales.

—**¿Le han comentado que los chantajea o que los presionan?**

—No tengo conocimiento de eso, de ser así para eso está la justicia, para hacer su labor.